
成都一家酒店定规:
办婚宴必须强制写
不离婚承诺

“每一对新人要在我

们这里办婚宴，必须得签

订一个婚姻保证承诺书，

在承诺墙上签字接受所有

人监督，否则我们不予承

办。”近日，四川成都一酒

店定下“奇葩”规定，新人

在该酒店办婚宴时，须强

制性写下不离婚的保证

书，否则不予办理。

面临这一尴尬现象，

很多新人表示为难。而据

这家名为“回龙湾酒楼”的

老板表示：这不是一个噱

头，而是中国的婚姻需要

这样的承诺和社会监督，

“我们要打造的就是中国

首个婚姻承诺主题的酒

楼，只为不离不弃的新人

举办婚宴。”

桑兰回忆当年受伤场景：
不愿和新华网撕逼

11 月 28 日晚，桑兰发

出第二条长微博，回应新

华社 26 日刊文《“撤垫子”

指控没有根据——桑兰摔

伤真相调查》。

桑兰：我不愿意和新

华网撕逼，但因为名誉受

损，我不会沉默，更不会软

弱。你们提供了这些截

图，更是我一次次的回忆，

我再不惧怕那个瞬间！因

为，我并不残疾！大家说

的对，我不能用身体的残

障来示弱！我——是一个

和你们一样的人。我不会

像某些人一样，满嘴污物！

没人能让你不快乐
除了你自己

你是不是总觉得不快

乐？对于批评，你怀疑自

己；遭遇失败，你垂头丧

气。在你眼里，别人总比

你过得好。其实，世上没

有绝对幸福的人，只有不

肯快乐的心。不为过去的

失败耿耿于怀，不为还没

到来的明天烦恼，用力地

活在今天。 @人民日报

吃多少
掌握在你“手”里！

很多人说常吃鱼和多

吃果蔬好，但它们的摄入

量究竟多少合适？其实，

“ 吃 多 少 ”就 掌 握 在 你

“手”里。英国饮食营养专

家手把手教你自测每天吃

多少。①肉类：一个手掌

心；②鱼：一整只手；③坚

果：一个手掌心；④奶酪：

两个大拇指；⑤巧克力：一

根手指。 @生命时报
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别用有色眼镜
看“地铁哺乳” □江德斌

SHI XIANG ZA TAN世相杂谈

匿名慈善的担忧与高调慈善的争议
□张松超

浙江宁波好人“顺其自然”17 年来每年都会在 11 月末或 12 月初献出

自己的爱心，今年也不例外，善款如期而至。宁波市慈善总会于27日上午

收到了署名“然顺”的挂号信，里面有85万元的汇款单。（11月29日《福建
日报》）

匿名捐赠17年，这种行为真的令人敬佩，捐赠人“顺其自然”可谓是满

满的正能量。与部分人和企业的高调慈善行为相比，舆论对这种匿名捐

赠行为，基本上都是持赞赏态度的，这也足以突显出人们对于慈善行为选

择的倾向性。

只不过，在为“顺其自然”点赞的同时，人们也存在着对匿名慈善的担

忧。既然捐赠人选择匿名的方式来捐赠，多数情况下便不会主动去关心

自己捐款的流向，那么在善款使用不透明的情况下，人们就极易对善款的

去向表示担忧。在这里，尽管宁波市慈善总会已然公布了善款用途，但放

置于这个慈善事业的大背景下，匿名捐赠并不是个案，那么如何来监管这

些善款的使用，确实是一个很值得关注的问题。不难发现，匿名慈善同样

会引起争议，只是其争议的点，停留在了信息公开的层面上。

相对于匿名慈善来讲，高调慈善引起的争议还要大。因为在功利主义

盛行的社会氛围中，人们纷纷怀着一种诛心之论，来猜度捐款人的动机，

认为其中存在着追名逐利的成分。但对于高调慈善的支持，人们却又觉

得这种行为，再不济也做到了慈善的公开透明。

其实在西方国家，不管是匿名慈善还是实名慈善，都没有像中国这样

会引起如此之大的争议。之前比尔·盖茨退休后，将580亿美元的个人资

产全部捐给名下的慈善基金会，对此，西方的媒体关注并不多，反倒是中

国的媒体对此大肆褒奖。这就足以证明中国人的慈善理念并不成熟，但

也要看到，在很大程度上，这种不成熟却源自于慈善环境的不健全，让人

们对于任何一种慈善行为，都不能完全心安。所以，国人的慈善理念，真

的还需要健全的慈善制度来呵护。

“人肉占位”很悲情
却无助解决“停车难”

□郭文斌

SHI SHI LUAN DUN时事乱炖
地铁哺乳被批“公共场

所裸露性器官”。近日，北

京地铁上，一妈妈在哺乳时

被拍下，@北京往事网站

发博称“公共场所注意举

止，不要裸露性器官，你在

地铁上这个样子真的好

吗？”该贴引发热议，但很多

网友留言力挺哺乳妈妈。
（11月29日《法制晚报》）

对于婴儿来讲，母亲

的乳房就是粮仓，饿了就

急迫想吸吮，根本不会顾

及 场 合 ，也 没 有 那 种 意

识。年轻妈妈是否会在公

共场所撩衫喂奶，取决于

宝宝想不想吃，与宝宝急迫的饮食需求相比，在公共场所喂奶的尴尬，那

就堪比浮云。至于在地铁上哺乳被人拍照且批评，显然是戴着有色眼镜

看问题，错把哺乳当做故意裸露性器官的不检点行为，甚至夹杂了地域歧

视观念，则就明显有些过分。

汶川地震期间，有一位哺乳期的女警察，主动为婴儿喂奶而被称为

“最美女警察”，其哺乳照片被公开报道，全国皆知。这张照片里闪耀着人

性的光辉，也是发自一位母亲内心的爱意，受到全国人民的赞誉，并未有

人因其在公开场合哺乳而指责。年轻妈妈在公共场所哺乳本质上无错，

如果觉得有些尴尬或不雅的话，也不应该是给宝宝喂奶的妈妈，而是没有

为她们提供一个保护隐私空间的社会。

目前，部分地方的公共场所逐渐开设了母婴室，专供年轻妈妈哺乳之

需，这就是人性化的考虑，也是社会文明进步的体现。

至于在地铁里面，由于空间有限，单独设置母婴室并不现实，也没有

必要。但地铁可以考虑开设女性专用车厢，杜绝异性在场引起的尴尬，还

可以防范性骚扰，也是两全其美的好事。又或者，在地铁车厢里设置母乳

专座，采用遮挡设施避嫌。当然了，年轻妈妈外出需要公开哺乳的时候，

亦可在条件允许的情况下，用衣物、哺乳巾等遮掩下，也是一种自我保护

的措施。

而最最关键的，还是社会公众的思想意识要放开，莫将公开哺乳当做

不道德、不检点的行为，应在科学理性的立场上思考问题，认识到哺乳的

重要性，维护母亲公开哺乳的权利。如果大家都能认识到这一点，再遇到

类似的情况，也就不会发出怪异的声音了，反而会主动为其遮掩。

11月25日，广西河池市原副市长黄德意涉嫌玩忽职守

罪、受贿罪一案在百色市中院开庭审理。黄德意的落马缘

于群众的集中举报，而举报内容则是黄德意“花 5000 万元

画了两只鸟”。这两只鸟就是在出入凤山县城的山壁上雕

刻的“凤凰壁画”。（11月29日《华商报》）
在山壁上凿了两个凤凰图案，然后涂上红油漆，竟然

花了 5350 万元。很明显，这是荒诞的。其中的问题与猫

腻，恐怕连刚刚学算术的小学生也能看得出来。事实上也

确实如此，所谓的“凤凰壁画”造价只有 200 万元，剩下的

5150万元，都去了哪里？

不难看到的是，黄德意在“凤凰壁画”工程上，至少是

有两大问题的。一是面子工程、形象工程问题。山壁光秃

秃的确实不好看，但那毕竟是自然现象，是否有必要斥巨

额资金凿两只凤凰上去。

二是，明显存在相关资金问题。说白了就是利用工程之

机，不仅违规侵占国家资金，而且借机收受贿赂等等，其中有

明显的以权谋私问题，有借建设项目敛财腐败的问题。

“花5000万画两只鸟”，值得我们反思与追问之处显然

在于，一个需要动用5350万元国家相关资金的工程，明显不

是某一个官员自己就可以拍板定局的。这其中的项目规划、

审批、立项，资金申请、批准、拨付、使用、监管等程序和环节

中，涉及政府明显不止一级，牵连到的官员干部更不可能只

有一人，那么为何就没有人给5350万元“画两只鸟”这样的

荒诞工程投反对票？5350万元花得不明不白，财政去哪里

了，财务干什么去了，监督者又是干什么吃的？

很明显，“花 5000 万元画了两只鸟”，与其说这是个别

官员违法违纪打造的荒诞工程，不如说是地方权力运行与

监督等机制集体失效的结果。

“花5000万画两只鸟”
该谁反思？ □北方

这两天，南京的气温几乎到了冰点。虽然气温很低，

但在盐仓桥附近，有一对70多岁的老夫妻，每天不顾严寒，

轮流守在路边的车位里，许多网友为老人点赞，还希望作

为孩子能早点回家，不让父母受冻。记者了解到，原来两

位老人是担心儿子儿媳下班回家晚找不到地方停车，特地

提前给儿子儿媳占车位的。（11月29日《扬子晚报》）
停车难，这放眼全国都是共同的难题。下班晚了，很

难找到车位，这是许多车主的同感。于是各种“占位”轮番

上阵。有的私自加装地锁，有的把一辆废旧的电动自行车

锁在车位上……现在出现了“人肉占位”，老人为了给儿子

和儿媳占车位，很是辛苦，正常情况下，要等40分钟到1个

小时，天气越来越寒冷，万一老人因为“占位”而受了风寒，

是划不来的。

“人肉占位”的背后自然是停车位的缺乏。据了解，当

事路段一共有 151 个车位，而周边对于车位需求量超过了

300 个，显然，老人的“人肉占位”并不能解决“停车难”，虽

然“占位”能解决老人儿子的停车难，但却是太自私了，破

坏了原有的规则，是不足取的。

老人“人肉占位”固然有心疼孩子的动机，这么做也很

悲情，但却不能提倡，对于老人的做法，应该给予阻止，特

别是老人的儿子，让老人这么辛苦“占位”，于心何忍？当

然，最终的解决之道就是政府部门要想办法彻底解决停车

难。据了解，南京现阶段不实施“节流”——通过限牌等方

法限制私家车增长的情况下，缓解夜间停车难就主要依靠

“开源”——采取各种方式增加停车位了。为了挖掘停车

资源，南京市已经出台一系列政策，例如：主城区5000平方

米以下地块优先建公共停车场；闲置暂停开发建设的土地

拿来做临时停车场；老旧小区周围的道路有条件划停车位

的“能划尽划”；鼓励机关、企事业单位的停车场，在夜间时

段开放。这些措施均相当不错，不过，还需要进一步挖掘

潜力，比如建立“立体停车场”等等。


